



## Póker político

Matías Pascal

En 2025 tendremos la **elección de jueces más costosa de la historia**, con un presupuesto **46 % mayor** a la que eligió a **Claudia Sheinbaum**

**E**sto ya debería ser un escándalo... pero no. Si las elecciones de este año, donde se eligió a la presidenta, costaron 8 mil millones, la elección de jueces, ministros y magistrados costará casi 13 mil millones, la más cara de la historia de México. ¿Ahora qué hará Morena, otra ley para que nadie diga nada del dinero?

Lamentablemente el costo histórico de esta elección, que en sí ya es muy elevado y se suma al presupuesto de 27 mil millones de pesos para 2025 que el INE ha solicitado al Congreso, no se equipara con la devastación que hoy en día viven el derecho, las normas, las leyes y todo lo que significa institucionalidad constitucional. En términos reales, en México se gasta mucho en democracia representativa cuando el régimen se encamina a una anunciada dictadura. ¿Será posible?

Y aún más: **todavía se desconoce el número de boletas que deberán imprimirse. Este año fueron 317.7 millones. Ahora se calcula que superarán las 800 millones de papeletas.**

La elección de ministros, magistrados y jueces de 2025 se perfila como la más cara en la historia de México.

El presupuesto de casi 13 mil millones de pesos supera en 46 % el costo de la elección de 2024, en la que se eligió a la Presidencia y al Congreso federal, según repor-

taron autoridades electorales y lo difundieron medios de comunicación.

En los tiempos de la austeridad, la **elección de jueces costará casi la mitad más de recursos que el proceso electoral de 2024.** Todo esto para un modelo que en el papel no resolverá los grandes problemas de impartición de justicia que enfrentamos..

En un breve recuento, llegamos a enlistar el incremento de costos: **El INE proyecta este gasto, debido a que en 2025 se votarán 881 cargos judiciales, en comparación con los 629 cargos de 2024.**

Se infiere que a tal volumen de candidatos y electores se corre el riesgo de boletas y urnas duplicadas: **En lugar de tres boletas por casilla, se requerirán seis diferentes para los cargos judiciales. Esto implica duplicar la cantidad de urnas y elevar la inversión en logística.**

**Volumen de boletas:** Podrían necesitarse al menos **800 millones de papeletas**, más del doble de las impresas en la última elección federal.

**Nuevos gastos operativos:** El INE deberá rediseñar la geografía electoral y adecuarse a las divisiones territoriales del Poder Judicial, lo que incrementará la **renta de oficinas y contratación de personal.**

En términos reales, la decisión de desti-



nar cerca de **13 mil millones de pesos significa la pérdida económica presupuestaria y de la democracia, pues en México gastaremos más para jueces y magistrados que para la propia Presidencia de la República y el Congreso de la Unión... ¡Bárbaro!**

Ahora bien, y solo para equiparar, vamos a calcular cuántos salarios mínimos equivalen a 13 mil millones de pesos; para ello necesitamos conocer el salario mínimo actual. Según la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos, **el salario mínimo general para 2024 es de 172.87 pesos por día.**

Para hacer el cálculo, primero convertiremos el salario mínimo diario a mensual. Suponiendo un mes de 30 días, el salario mínimo mensual sería:  $172.87 \times 30 = 5,186.10$  pesos mensuales.

Ahora, dividamos 13 mil millones de pesos entre el salario mínimo mensual:

$13,000,000,000 / 5,186.10 = 2,505,191$  salarios mínimos. Entonces, **13 mil millones de pesos equivalen aproximadamente a 2.5 millones de salarios mínimos en México. ¿Qué tal?**

En fin, ¿valen la pena el gasto económico y político? Dejémoslo al análisis. ¡Ciaooo!

